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陈波!!""#年获加拿大西蒙弗雷泽大学经济学博士学位! 同时加入

上海财经大学"目前担任国际工商管理学院世界经济与贸易系副系主任#

自由贸易区研究院秘书长#博士生导师" 陈波的主要研究方向为国际贸易

学#中国经济以及区域经济合作"在国内外主流媒体发表经济时评十数篇"

除了上海财经大学的职务外! 陈波同时还兼任加拿大最大的智库之

一$$$加拿大亚太基金会研究院# 美联储达拉斯分行客座研究员以及

$%&'核心经济论坛(%&''的研究顾问"

符合现代市场经济标准就应尝试
在中国（上海）自由贸易试验区即将迎来挂牌一周年

之际，日前开幕的2014首届沪港金融高峰论坛自然也离
不开自贸区的话题。上海财经大学自由贸易区研究院秘书
长陈波在论坛前接受记者专访，他认为，以人民币国际化

为核心的自贸区金融改革，正是上海自贸区改革开放中的
重中之重，但这个任务无疑任重道远。而在一年之际，除了
“可复制可推广”的经验，上海自贸区更应该“一切为了建
立现代化的市场经济体制来做”。

本报记者 张钰芸

! ! ! ! !"#$年 %月 !&日
公布的中国（上海）自由
贸易试验区总体方案
中，上海自贸区肩负五
项任务：加快政府职能
转变，扩大投资领域的
开放，推进贸易发展方
式转变，深化金融领域
的开放创新，完善法制
领域的制度保障。
陈波认为，一年之

后，改革最快或者最令
人满意的是政府职能转
变，最慢的则是金融方
面的改革。其中政府职
能的转变让外资企业嗅
到了味道，“上海自贸区
的改革是玩真的”。
“无论是业界得到

的益处还是反馈过来的
意见，都是很正面的。”
陈波表示，过去的事前
审批制，要设立一家企

业必须敲上 '(个衙门的章，少
则 $ 个月多则 ) 个月才能办
成，而自贸区内平均 $个工作
日就能完成。他用“忽如一夜春
风来”形容改革之快。
陈波表示，不管是什么样

的改革，一般来说会遇到两种
阻力：第一是利益集团，任何改
革在任何国家都会有既得利益
集团的反对。第二是潜在风险，
因为制度上没有跟进，经验上
没有跟进，能力上没有跟进，技
术上没有跟进，改起来会有巨
大的风险。“判断一个政府是否
真的有决心做改革，也就是对
于利益集团的打压有多么坚
决。我们这里能看到的、显露出
来的信息就是政府职能转变的
改革有多么坚决，因为这一项
改革涉及到的经济风险很小，
但是利益集团的阻挠却是最大
的，而现在改革做得最好的就
是政府职能转变。”

! ! ! !“金融改革的幅度是最小的，但
是吸引大家的注意力是最多的，因
为你是从一个很低的标准进行改
革，哪怕是一小点进步都会燃起非
常大的希望。”
陈波认为，金融改革之所以走

得慢，是因为金融开放和金融危机
的出现，往往相伴相随，让国家面
临两难选择。但金融改革的重要意
义可能等于甚至大于其他改革加
起来的总价值，金融改革之路因此
任重道远。
去年 '!月 !日，中国人民银行

发布《关于金融支持中国*上海+自

由贸易试验区建设的意见》，四大举
措支持自贸区建设。一是探索投融
资汇兑便利化，二是扩大人民币跨
境使用，三是稳步推进利率市场化，
四是深化外汇管理改革。
陈波认为，这四个方面的改革

进度不一。比方说扩大人民币跨境
使用这一项，今年 !月份，在允许跨
境通等海外代购方面，法律上明确
放开了。现在我国和英国、加拿大等
国都在谈海外人民币离岸市场的建

设问题。这些都是人民币国际化的
一些内容。但是资本项开放仍是老
大难问题，我们面临的潜在风险不
仅是制度上，还有金融风险，因此步
伐较慢。比如说资本项的开放仅仅
集中于个别跨国企业的资金池管
理、自贸区的 ,-.账户。但是目前
这个账户的限制还是很多。利率市
场化做了一些尝试，比方自贸区内
/""万以上的大额人民币存单，机
构之间利率可以放开，小额外币存

款利率上限放开今年 &月推广到上
海。但最大的难点还没有碰到，就是
人民币利率市场化推广到上海乃至
于全国。此外，外汇管理最为薄弱，
尽管央行提出了外汇管理市场化的
概念，但却没有明确如何做。
“金融开放难以在短时间内衡

量做得好不好，并非依靠自身努力
就可以完成，这取决于过去的基础，
取决于国际金融环境，不是有了决
心就一定能做好的。”但他表示，金
融改革一定是自贸区改革开放最核
心的任务，金融改革做不好，我们这
次的改革就很难说是成功的。

! ! ! !和金融改革一样，上海自贸区
的负面清单制度也面对着褒贬不
一的评价，但同时又是重中之重的
地位。
陈波认为，负面清单对政府来

说挑战较大。长期以来没有真正做
到有法必依、执法必严、违法必究。
我们习惯用行政指令来替代法律，
从这个角度来说，要做一个类似新
型法律的负面清单，对于政府来说
阻力和挑战是很大的。
“到底什么领域我们是可以放

给市场，放给外资投资者的？什么东

西是自己必须把握的？我们缺乏这
样的尝试，没有摸过家底，就在这种
情况下做了 !"'$版的负面清单。”
陈波说，尽管 !"'(版负面清单有所
进步，但用美国商务部部长的话来
说，中国自贸区的负面清单有了很
大的进步，朝着正确的轨道发展，但
是 !"'(版也无法作为中美 01- 谈
判的基础。
他认为，上海自贸区的负面清

单之所以不能让美国坐到谈判桌
上，关键在于法律问题。“我们的法
律体系出现了不完善的地方。比方
说，负面清单按照法律解释，法无禁
止即可为，也就是说只要是负面清
单上没有列出的东西，外商都将享
受准入前国民待遇，也就是和中国
人一模一样的待遇。但问题是中国
人的国资和民资不是同一个待遇，
外资如果要享受准入前国民待遇，

那么是和民资还是国资的待遇一致
呢？”
陈波表示，为了解决这一问题，

负面清单应同时配套的一个改革就
是政府的行政管理中立，也就是说，
对于国有企业的偏好性政策必须取
消，但显然这不是一朝一夕可以改
变的。“负面清单本身的修改和缩短
是受到欢迎的，但是只有减少并不
够，如果没有对法律应用配套修改，
不仅是国外投资者，中国投资者也
不都能进入到‘法无禁止即可为’的
领域中。”

!"#$

! ! ! !陈波认为，改革不是一朝一夕
的事情，但他希望能够在自贸区内
看到民营资本投入更多公平竞争，
形成国资、外资和民资的百花齐放。
陈波表示，我国的金融业管制

非常严格，不仅有价格管制，也就是
存款利率的管制，还有进入的管制。
到现在为止，上海自贸区内只有 '

家民营银行落地，/ 家银行落实了
牌照，银行业尚未做到百花齐放。
“我们有国有银行、外资银行，却恰
恰没有民资银行，总不能在开放时
候歧视自己的资本吧？”

他认为，上海自贸区的改革开
放，最根本的重点是以开放倒逼改

革，开放不是目的只是手段。应该用
开放来倒逼自身改革，让国资、民资
享有同一个待遇，用市场经济体制来
管理市场运作，而不是用行政手段来
干预市场运作，最终形成“现代化的
市场经济体制”。“希望明年可以看到
更多民资企业、民资银行开展业务，
和国有银行、外资银行展开竞争。”

而在贸易方面，他表示，虽然我
国是世界最大的贸易国，但是不代表
在贸易方面没有可以挖掘的潜力了，
新加坡之所以到现在还是靠贸易促

进经济快速增长的一个原因就是因
为有新型的贸易形态。“我们国家是
世界上最大的贸易国，但是贸易形态
很传统，比方说在岸贸易、转口贸易，
将来随着海关的进一步放权，证监会
和海关的合作，我们希望和金融法律
体系配套发展的是离岸贸易和期货
贸易。”在行政方面，在自贸区基本法
于今年 /月出台的基础上，必须做到
有法必依、执法必严、违法必究，同时
要实现行政中立。
陈波表示，上海自贸区的持续

发展和投资者的信心与热情，不能
靠短期一两个政策来刺激，而是需
要长期的法律环境和市场机制的完
善，鼓励他们在自贸区内开展长期
业务。因此，上海自贸区的未来不应
该只是“可复制可推广的经验”，而
是应该加上一个口号“一切为了建
立现代化的市场经济体制来做”，只
要符合现代市场经济标准我们就应
该努力尝试。
“希望哪一天上海自贸区的改

革不再问我们这些所谓的专家，而
是通过听证会，通过业界的呼声主
导我们的改革，这样的改革才算是
真正达到了个人的期待。”
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金融改革之路任重道远

负面清单需配套行政中立

希望民营资本投入公平竞争

! ! ! !全国 !"个省!市!直辖区中"除了上海"有 #$个提交了设立自贸区的申请"尽

管至今尚未批准"但上海自贸区带来的改革热潮已在全国范围内形成#

陈波举例"深圳前海推出过类似于上海自贸区内金融 !%条的开放政策"成都

三个经济特区尝试过负面清单$ 海上丝绸之路%沿长江经济带是国家长远经济规

划"其中重要节点城市提交的计划中"也有和自贸区有关的内容"比方说海关新

规$ 这些都是上海自贸区被主动复制的例子$

陈波希望"全国各地能够根据自身条件和当地业界呼声"制定出法律!行政上

的创新制度"为地方经济!全国经济的发展做出贡献$

自贸区引发各地改革热潮
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